Дидактический материал к уроку по теме:

«БУКВЫ  З  И  С  НА КОНЦЕ ПРИСТАВОК»
Цель: научиться различать, когда после приставок пишется З, а когда С

Ознакомьтесь со схемой и выполните данные ниже задания:
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1. Распределите слова по двум столбикам, обозначьте орфограмму. З или С?


Ра…писание, ра…вязать, бе…шумный, бе…жалостный, во…делывать,   во…питать, и…печь, и…дать, во…стание, во…звание. 

2. Замените словосочетания словом с тем же значением и приставками БЕЗ-, БЕС-.


Ребёнок без забот, небо без звёзд, жидкость без цвета, дорога без конца, плач без звука, движение без шума, рыцарь без страха, гласный без ударения, ночь без сна.
3. Замените ЛЗ слов синонимом из одного слова.


Тихая погода, полное отсутствие ветра. Ростки хлебных злаков, показавшиеся из земли. Сообщение, уведомление о чём-нибудь. Тревожное состояние, волнение.

4. Творческий диктант. Замените выделенные слова синонимами с приставками на –З, -С.


Грачи давно ходили по двору и начали вить гнёзда в берёзовой роще. Скворцы тоже селились поближе к человеческому жилью. Отец сообщил, что видел стаю лебедей. Они летели на большой высоте, и отец едва смог их увидеть. Река вышла из берегов и затопила луга.
 5. Закончи пословицы словом с приставкой на –З, -С или С-.


Мир строит, а война …. Маленькое дело хуже большого …. От малой искры Москва …. Береги платье снову, а честь …. Маслом каши не …. Умел ошибиться, сумей и …. В сене огня не…. Рыбак рыбака видит …. Правду цепями не ….
6. Буквенный диктант. Берутся 20 слов с приставками на –З/-С на усмотрение учителя. Учащиеся пишут на листочке только букву –З или -С
